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周知のとおり、薬学教育６年制への移行
に伴い、まもなく「空白の２年間」が訪れる。

このような背景を受け、社会的には人材
不足という点が注目されているが、本発表で
は私たち新入社員の立場から、この空白の２
年間が現場に与える影響について検討を行
なった。

【目的】



【空白の２年間の対策】

人材不足が予測される人材不足が予測される

２年間の新卒者の激減２年間の新卒者の激減

CATCHCATCH UPUPするためするため

空白の空白の22年間に入る前に人材確保年間に入る前に人材確保

問題点：一時的に人件費が増大する問題点：一時的に人件費が増大する

新卒者が現れない空白の２年間が訪れる新卒者が現れない空白の２年間が訪れる
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私は、2008年度入社の新入社員！
今年は、同期がたくさんいて賑やかだな～♪
でも来年新人さんが入社してきたら、向こう２年
間はあまり人が入ってこなくなるんだよね！

経歴５年目、立場は２年目のまま！

経歴５年目の大ベテランに映る！

大丈夫かな私！というか同期！

【空白の２年間の現場予測】
現場ではどんなことが起こる？

新人薬剤師



私は、2008年度入社の新入社員！
今では３年目の薬剤師さ。同期も沢山いるけど、1つ下の後
輩も沢山いるのさ。空白の２年間対策さ！だけど、２つ下は

いないのさ。空白の２年間に突入したからね！

空白の２年間突入１年目は思ったより楽だな～♪
だって、同期と後輩が沢山いるから、仕事量的にはとても
少なくてすむぞ！それに後輩が沢山いるから雑用もあまり
しなくてもいいし、立場的には下から２番目だから、難し

い仕事は先輩がやってくれるしね！

【空白の２年間の現場予測】
空白の２年間突入：１年目

３年目
薬剤師



【空白の２年間の現場予測】
空白の２年間突入：２年目

私は、2008年度入社の新入社員！
今では４年目の薬剤師さ。同期も沢山いるけど、1つ下の
後輩も沢山いるのさ。だけど、去年より人は減ったさ。
だって結婚なんかで退職してされても、人の補充はでき

ないからね！

空白の２年間突入２年目は去年と比べると仕事量が増えたなぁ。
でもやってる仕事の質はかわらないなぁ。
だって立場は２年目のままだもん。

それに、後輩が沢山いるから雑用もあまりしなくてもいいし、
立場的には、下から2番目だから、難しい仕事は先輩がやって

くれるしね！

４年目
薬剤師



私は、2008年度入社の新入社員！
今では５年目の薬剤師さ。今年から６年制の優秀な新卒
者が配属されたんだ。新人は久しぶりだな～♪

私を教えてくれる担当者は５年目の大ベテラン
♪安心だわ！一人前の薬剤師になるぞ！

えぇー、急に言われても…。

あなた、そろそろ新人さんを教えてね。新人を上手く育て
ると、組織として盤石になるのよ。ああ、勉強会の司会と
発表よろしくね。あと、そろそろ薬局を運営してもらわな
いと・・。新店舗の開設もお願いしたいわね。収支分析な
んかもできるよね。あと、調剤報酬改定のシミュレーショ
ンも宜しくね。

だけど、あなた方の代がしっかりし
ないと、会社組織として安定しない
のよ！

新入社員

先輩
薬剤師

【空白の２年間の現場予測】
空白の２年間が明けた！！

５年目
薬剤師



以下のアンケート実施し、またこれを参考に2008年の新入社員が集ま
る機会を利用し、全員で考察し検討を行なった。

【こうならないために…】

空白の２年間アンケート

「想定されるイベントは？」
→
「考えられる機会の喪失」
→
「先輩薬剤師にインタビューした内容」
→
「空白の２年間を空白にしないための対策・具体例」
→



【空白の２年間に
想定されるイベント】

一定の立場

教えるという
機会の喪失

仕事の不変化
後輩から受ける
影響の喪失

インペアードパフォーマンスインペアードパフォーマンスをを招く！招く！

新卒者の新卒者の
配属減少配属減少

仕事量の減少

新人不足

２年目２年目

過剰人員

１年目１年目



【若手のインペアード
パフォーマンスが引き起こす事】

個人個人としてのとしてのインペアードパフォーマンスインペアードパフォーマンス

組織・企業組織・企業としてのとしてのインペアードパフォーマンスインペアードパフォーマンスヘヘ

空白の2年間
明けるまでは
ずっと下っ端
さ。
雑用しんどい
けど･･･、先
輩ほどの責任
はないのさ！

空白の２
年間明け
るまでは
ずっと２
年目さ！
立場的に
は楽なの
さ！

なんだか、
マンネリ
化してき
たなぁ。

新人 若手 中堅
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空白の２年間を終えた後に、５年目薬剤空白の２年間を終えた後に、５年目薬剤
師として活躍できるのか？師として活躍できるのか？



【2008年の新入社員が集ま
る機会を利用し、全員で考
察し検討した】

○社内専門薬剤師認定制度の利用
○認定実務実習指導薬剤師の資格取得
○２～３年目の薬剤師の仕事を任せてもらう
○他店舗への出張・研修
○研修会・勉強会の開催
○薬局外の連携や薬品の流通を学ぶ
○管理薬剤師レベルの見解ができるように、
上司と話す機会を作る
○日々、向上心を持つ

20082008年新入社員が集まる機会で以下のような案が挙がった。年新入社員が集まる機会で以下のような案が挙がった。



教えるという
機会の喪失

仕事の質の不変化

後輩から受ける
影響の喪失

新卒者の新卒者の
配属減少配属減少

仕事量の減少

新人不足

２年目２年目

過剰人員

１年目１年目

例えば、先輩の2年目3年目の仕事をインタビュー
し、リストを作成、自分でスキルアッププログラ
ムを組んでおく。また人が余っている状況下では、
仕事を頭割りして量を減らすのではなく、先輩薬
剤師は、事務室に控えてデスクワークまた発展的
仕事を、若手は調剤、服薬指導をメインで1人辺り
35件/日を目標に1日の運営を任せてもらうなど

代替として、逆に我々が先輩に影響を
与え続けられる存在になればよい。

また学生実習に間接的でも関わってこ
れらのキャッチアップを目指す。



【空白の２年間を
どのように過ごすのか？】

可視的業務可視的業務
（側面業務）（側面業務）

非可視的業務非可視的業務
（中核業務）（中核業務）

私は、新人研修という機会を与えられて、その中で教わる私は、新人研修という機会を与えられて、その中で教わる
姿勢というものを学ぶことが出来た。空白の２年間では、薬姿勢というものを学ぶことが出来た。空白の２年間では、薬
局の中核的な業務を携わる姿勢を示し、教わると同時に教え局の中核的な業務を携わる姿勢を示し、教わると同時に教え
方も合わせて吸収していきたい。方も合わせて吸収していきたい。

今までの姿勢今までの姿勢今までの姿勢今までの姿勢

空白の２年間における姿勢空白の２年間における姿勢空白の２年間における姿勢空白の２年間における姿勢

教わる教わる

教わる教わる

教わる教わる ←←教わり方を学ぶ教わり方を学ぶ

教わる教わる ←←教え方を学ぶ教え方を学ぶ



【結論】
・・新人を教える機会の喪失新人を教える機会の喪失

・・新人から受ける影響の喪失新人から受ける影響の喪失

・・仕事の不変化仕事の不変化

・・新人を教える機会の喪失新人を教える機会の喪失

・・新人から受ける影響の喪失新人から受ける影響の喪失

・・仕事の不変化仕事の不変化
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・・仕事の不変化仕事の不変化

・・新人を教える機会の喪失新人を教える機会の喪失

・・新人から受ける影響の喪失新人から受ける影響の喪失

・・仕事の不変化仕事の不変化

空白の２年間は訪れてみないと分からないが、空白の２
年間から予想されるイベントや機会の喪失などを考えシ
ミュレーションすることが大切。
意識のない人にも意識付けをするなど、個人ではなくみ
んなで高めあっていくことが必要。



結局、このように考え、意
見を出し合い、纏めること
そのものが、空白の2年間対
策の第１歩でした。



【最後に】
私見ですが、空白の２年間は、「過ごし方」が重要になってくるのだと
思います。空白の２年間を意識せずに過ごせば、個人、ひいては組織とし
てインペアードパフォーマンスを引き起こす可能性がありますが、社員一
人一人が、高い意識を持って業務に取り組めば逆に、時間的にゆとりのあ
る、力を蓄える２年間であるとも言えます。私は今回の発表に当たり、少
し先の未来を予測して、影響を考え、対策を考える、そういった思考の重
要性を知りました。また同時に「過ごし方」が重要になってくるのは、空
白の２年間の有無には関わらないのでは、言った思いにもなりました。

この空白の２年間を「機会の喪失」と捉えるのか、機会をチャンスと捉え
るのかによって、自身の今後の長い薬剤師としての過ごし方が大きく変
わってくるのかもしれません。



ご清聴ありがとうございました。

弊社ポスターブースにて本発表の資料など展示しております。
宜しければ、是非ご覧下さい。
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